## ¿Cómo puede defenderse?

Svetlana Alliluyeva

¿Cómo puede protegerse a sí mismo, un árbol en flor, un cerezo, un manzano o un fresno, lleno de luz y de pájaros y del zumbido de las abejas? El es sólo flores y fragancia e inspira alegria y felicidad a todos los que están cerca. Pero, ¿cómo puede prote-gerse a si mismo cuando los ladrones y malvados llegan con hachas y sierras? No, ¿cómo puede hacerlo? Sus heridas llorarán

y sus flores se marchitarán y sus hojas se caerán y pronto se volverá gris y se secará y se morirá. Se morirá calladamente, sin hacer daño a nadie... No puede haber paz ni perdón para los que cortan árboles indefensos que proporcionan alegría y felicidad. No puede haber perdón para ellos y, nunca, nunca podrán tener paz.

#### El alto origen de los principios liberales

Por Miguel S. Ayala

Los enemigos de la libertad son muchas veces los más entendidos y letrados y lo son de la igualdad y lo son también de la fraternidad. Bien podriamos, si nos lo propusiéramos, identificar a estos especimenes del mal, porque los tenemos a la vuelta de la esquina y por-

que estos espíritus se conocen por sus frutos.

A las guerras y revoluciones que derraman sangre
humana les anteceden siempre luchas psiquicas, batallas ideológicas. Las actuaciones humanas, buenas o malas, son inequívocamente secuelas de buenos o malos pensamientos. Los sociólogos, los maestros, los predicadores debieran todos ponerse de acuerdo en esta cuestión, porque la paz y la armonía social no vendrán nun-ca, si hay una persona que, en tribunas, libros, revistas o periódicos, se encarga de pregonar la guerra y la desarmonia.

No se derrumban jamás, no se demeritan, no se tuercen ni pierden vigencia, los principios de moralidad, de civismo de unificación humana. Pese a la batalla enconada de los últimos tiempos los principios liberales se mantienen firmes e incólumes, sencillamente porque provienen de la mente divina, del mismo Dios.

Dilucidemos algo dentro de este conceptualismo de la filosofía liberal el significado, extensión y validez de los principios liberales relacionando dentro de este campo ideológico el espíritu de ellos con el actuar o el hacer del hombre, porque tenemos entendido un decir muy sencillo y significativo, el que dice: "obras son amores y no buenas razones". Por liberalismo entende-mos aquí la profesión de doctrinas que nos llevan a la realización de la libertad plena, de la liberación total del hombre, y no otra cosa.

 Dios es justo, es decir integro, perfecto, recto.

Por ser poseedor de esa virtud de la justicia "Dios da la luz del sol a los malos y a los buenos y envía la lluvia al

Pasa a la página 11

### La producción, la productividad y la garantía al consumidor

Por Alonso Mira

Todas las instituciones de servicio están llamadas a cumplir a cabalidad en el momento que vivimos y esto es tan claro como la luz del sol en pleno día; pero las que deben marchar con mayor empuje son aquellas que tienen bajo su responsabilidad la producción, la productividad y la alimentación de las masas de trabajo. De acuerdo con las estrategias del plan contenido en

la proclama que sirve de pauta general a todas las actividades de la nación, es indispensable implementar es-tas líneas hasta donde las circunstancias lo permitan mediante los recursos del Estado y los que de una u otra forma puedan procurarse por parte de las mismas insti-tuciones como el Instituto Regulador de Abastecimientos (IRA) a quien le corresponde multiplicar sus fuerzas para mantener las existencias de cereales y agilizar las construcciones de silos como lo ha venido realizando hasta el presente y a través de todos los años desde que fue creado con esa importantisima finalidad.

Efectivamente, para este año agrícola el IRA ya inició la actividad de estimular a los pequeños y medianos agricultores mediante lo necesario para iniciar sus actividades y siempre está en magnífica perspectiva la concesión de premios para aquellos que produzcan mejor calidad tanto en frijol como en maíz, en arroz y en sorgo, calidad que como todo el mundo ha constatado se analiza por pruebas de laboratorio técnico que están ubicados en cada serie de instalaciones para el almacenaje en San Juan Opico, Guaymango, Santa Ana, El Paisnal, Usulután, etc., etc., etc. Este procedimiento tiene además la ventaja de ga-

rantizar a los consumidores en sus compras al IRA y se

Pasa a la página 17

# lector expore...

LA PATRIA SANGRA, BUSQUEMOS SU SALVACION

Salvadoreños, debemos comprender que sólo en nuestras manos está el poner paro a esta dura realidad que estamos vivien-do; pero todavía es tiempo para la reflexión; todavía es tiempo de que nos poda-mos entender unos y otros en aras de una vida mejor para todos.

El empresario y el profesional, el industrial y el terrateniente, junto al obrero y al campesino po-demos construir una Patria mejor; yo creo que si nuestra mentalidad cambia la forma de pensar, también cambiaría la forma de actuar y no es imposible, si hay buena voluntad en las partes.

Demos ese paso hacia el cambio de pensar y actuar y veremos que no hay ne-cesidad de destruirnos moral y materialmente; podemos entendernos y resolver en forma pacífica los problemas económicos, políticos y sociales que nos están distanciando, debilitando y arruinan-do nuestro patrimonio y nuestros valores materiales y espirituales.

Los mayores debemos

de dar otra imagen a los menores, es responsabili-dad nuestra como ciudadanos y forjadores de la familia, base fundamental del Estado, encontrar el camino hacia el entendimiento de unos y otros.

No veamos partidos ni colores, veamos hombres, mujeres y niños de una Patria común, con de-rechos y deberes, buscando un destino mejor para todos

Depongamos las actitudes de violencia, del egoismo y del clasismo y vamos al terreno del diálo-

Pasa a la página 11

Por una mirada, un mundo; / por una sonrisa, un cielo; / por un beso..., yo no sé/ que te diera por un beso!

Bécquer

Entrevista exclusiva con el comandante Huber Matos

### "El señor Castro no podrá mantenerse hasta viejo"

Por Juan Fercsey

Miami. "No eran años perdidos los veinte años que pasé en las cárceles del señor Castro, defendiendo mis principios y a la causa del pueblo cubano. Me siento obligado por la liberación de Cuba. Mi deber es combatir el Castro-sovietismo, exigiendo la retirada de las tropas rusas y la libertad para todos los presos políticos cubanos. Mi aspiración es unir a los cuba-nos que están dentro y fuera de Cuba, con el propósito de restaurar la libertad, la justicia, el progreso y la independencia

Así habla el comandante Huber Matos, combatiente del ejército rebelde en Sierra Maestra, que, traioionado por Fidel Castro, ha pasado dos décadas en el "Gulag del Caribe". Hablamos en West-chester, un suburbio de Miami, Florida, en su residencia provisoria, en una casa semi-construída, cuyo jardín y sus alrededores parecen un campamento militar. Varios hombres entran y salen de la casa -los viejos compañeros de Huber Matos que dejaron sus negocios en San Francisco, New Jersey, San José y otros lugares, para venir a Miami, a proteger al comandante: Son antiguos oficiales y combatientes de Camagüey; 19 de ellos fueron

arrestados con Huber Matos, pero ellos arrestados con Huber Maios, pero eilos escaparon de la cárcel y como "lancheros", llegaron a Miami. Ellos creen que Fidel Castro podria intentar "hacer callar" al comandante, para siempre...
"El señor Castro es terrorista consu-

mado que tiene bandas terroristas en Estados Unidos, en América Latina, en el Caribe" dice Huber Matos. "Cuando en New York, nos siguieron en dos coches. Y en diciembre de 1976, un asesino baleó a mi hijo en San José de Costa Rica. El terrorista que viajó de Cuba a Jamaica y Nicaragua, planeó durante dos meses al asesinato; pero mi hijo llegó tarde aquel día, y la bala lo alcanzó en el hombro. El asesino dejó su pasaporte, se fue a Pa-

namá, a Jamaica y volvió a Cuba". Huber Matos, ex-profesor de Ciencias Sociales, es un revolucionario que comba-tió al régimen de Batista y entró en La Habana junto con Fidel Castro y Camilo Cienfuegos. Era gobernador de Ca-magüey, pero al ver la tendencia marxista-soviética de Castro, renunció; entonces, Fidel Castro lo acusó de conspirador, lo arrestaron y lo condenaron a veinte años. No osaron ejecutarlo, ya que

Pasa a la página 27

### De guerras y guerrillas

Por Danilo Velado

Especulaciones al margen, toda guerra se desarrolla —como diría Perogrullo— entre dos bandos opositores. Los salvadoreños, que nos creemos autosuficientes, que pensamos que San Salvador "es un Paris chiquito" (será tal vez por lo del Acelhuate y el Sena, que tienen su historia común en lo que arrastran...) y que modificamos hasta el alfabeto griego, hemos inventado una puero force de para mos inventado una nueva forma de pe-lea: la izquierda contra la derecha, la de-recha contra el Gobierno, el Gobierno contra los que quieren ver a otros encara-mados en el palo de guayaba que más bien ahora parece palo encebado... la guerrilla contra todos... y en fin: muchas de las cosas que aquí ocurren jamás habian pasado en otras latitudes y por eso El Salvador, en muchos casos, parecería haber nacido cuando Dios estaba de vacaciones: prueba de ello es que ni a su mismo pastor respetaron.

También por ese antecedente quedó relegada ya la vieja frase cursi de que somos "el pulgarcito de América" pues por

lo que llevamos visto, más bien parecería que somos arruga del codo... apoyado en lo que una vaca dejó antes en el césped. Aunque haya quienes (bondadosamente y no sin cierta dosis de verdad) digan que a nuestro país se le conoce en el exterior co-mo "el arbolito de Navidad"... explicado todo ello porque "tantas bombas que le ponen"!

Lo enigmático de los oscuros días que estamos viviendo —pese al sol esplenden-te de los días de marzo y abril— es que no alcanzamos a vislumbrar, quienes especulamos con el chisme cotidiano, la sali-da que nos lleve a seguro puerto. La lucha se intensifica a ratos, mantiene luego un preocupante compás de espera (los prepreocupante compas de espera (los pre-parativos, claro) y enseguida viene algo que supera a lo de la semana anterior... ¿Que esto es guerra civil? ¡No... que va! Para unos constituye "el accionar" dentro de la "guerra popular prolonga-da" en tanto para otros es el permanente

Pasa a la página 27

De lo negativo a lo positivo

## Cualquier hora es buena para rectificar

Por Alvaro L. Sánchez

Debemos los salvadoreños estar conscientes de que solamente trajando con afán, en un ambiente de norma-lidad, podemos aspirar a mejores condiciones de vida. Quienes por alguna razón han estado en las filas del de-sasosiego, o del descontento, aún de la hostilidad, deben transformar su actitud, de negativa a positiva, como el más significativo gesto de patriotismo que inspire a to-dos los buenos salvadoreños.

Reaccionar de otra manera equivaldria a defraudar al suelo donde hicimos nuestros primeros pininos, donde participamos en nuestros primeros juegos infantiles, o donde albergamos los primeros anhelos de superación cuando arribábamos a nuestros años juveniles.

Estas reflexiones deben fundamentarse en que, re-visando los hechos, encontramos que no todo se ha per-dido. Por el contrario, puede haber todavía mucho por hacer, y reubicar a nuestra Patria en los carriles de la normalidad, que serán a fin de cuentas los de la supera-ción de tedes

Se sabe que han mediado diferencias algunas veces profundas entre diversos núcleos de la población, diferencias de criterio, de apreciación, inclusive de ide-ología. Pero aun dentro de ese marco de diversidad, de-bemos anteponer nuestra devoción a la Patria, que en momentos como los que se ha vivido durante el último año, necesita más de todos sus hijos, sin discriminaciones de ninguna naturaleza.

Porque de la fe que depositemos en la Patria, del respeto y comprensión que ahora entreguemos en su ho-

nor, depende lo que habremos de obtener de ella en re-ciprocidad —la natural reciprocidad que deparan el tiempo y las circunstancias.

Todos los pueblos han pasado a través de los siglos por etapas difíciles. Inclemencias de la naturaleza, guerras y otras calamidades, causadas aun por la mis-ma perversidad humana, han devastado a las naciones. Pero las rachas de infortunio han sido superadas. Los pueblos se han recuperado y han vuelto a normalizar su vida, alcanzando niveles de prosperidad que han sido disfrutados por todos, de acuerdo a sus posibilidades en el quehacer de las naciones.

A estas alturas, debemos los salvadoreños entrar en n período de reflexión, viendo con optimismo hacia adelante, y dejando atrás los gérmenes de violencia y destrucción, que mucho daño han causado a nuestro país. Si nos lo proponemos todos, los podemos desterrar, hasta que El Salvador quede libre de temores y amenazas que atenten contra la seguridad, tranquilidad y el derecho que tienen todos a trabajar y desenvolverse

normalmente, dentro de sus propias formas de vida.

Pueden todos expresar sus ideas, hacer oir su voz y
demandar los elementos que faciliten la superación de la colectividad. Los derechos que asisten a la ciuda-danía deben procurarse de acuerdo a fórmulas positivas, basadas en la realidad y las posibilidades que existem en nuestro país.

Caminar más a prisa de lo que nuestras energías

Pasa a la página 11